

Ceci fait partie de la série

# **Apocalypse de Jean**

De

**David Roper**

## L'Empire parthe, rival de Rome

En Actes 2, dans la liste des nationalités présentes au jour de la Pentecôte, Luc inclut les Parthes (v. 9). La Parthie était un petit pays d'à peu près 420 km sur 200 km, située au sud-est de la Mer Caspienne dans l'actuel Iran du nord et le Turkménistan du sud. Cette région était fertile mais montagneuse.

A l'époque de la rédaction du livre de l'Apocalypse, l'Empire parthe avait conquis la plupart de l'ancien Empire perse et régnait sur une région allant de l'Euphrate à l'ouest, jusqu'à l'Afghanistan à l'est. Il s'agissait de la seule puissance militaire significative située sur les frontières de l'Empire romain ; elle demeura pendant des siècles une écharde dans la chair des Romains.

Certaines images du livre de l'Apocalypse peuvent se référer aux Parthes. Par exemple, le cavalier de 6.2, celui qui tient un arc et qui porte une couronne, fait penser à la monnaie des Perses/Parthes, sur laquelle était gravé le même genre de personnage. "Les guerriers parthes étaient des cavaliers et des archers accomplis ; leur tactique, qui consistait à tirer des flèches pendant une retraite réelle ou feinte, donna lieu à l'expression 'faire un tir parthe', autrement dit avoir le dernier mot<sup>1</sup>."

Les références les plus claires à la dynastie parthe sont sans doute celles des chapitres 9 et 16. Le chapitre 9 parle du "grand fleuve" (l'Euphrate), où quatre anges sont relâchés pour châtier l'humanité ; plus tard, le texte identifie ces anges comme "des combattants

de la cavalerie" (vs. 14-16). Le chapitre 16 mentionne à nouveau "le grand fleuve, l'Euphrate" et les "rois qui viennent de l'orient" (v. 12). Le texte suggère que Dieu utilisera ces rois pour accomplir son dessein.

Un événement de l'histoire romaine illustre l'importance de l'Empire parthe et de l'Euphrate pour l'Empire romain. Jules César, Pompée le Grand et Marcus Licinius Crassus formèrent le premier triumvirat. Crassus, décidé à être l'égal de César par sa célébrité et sa fortune, voulut à tout prix dompter l'Empire parthe. Lors d'une bataille à Carrhes, 20 000 Romains moururent, 10 000 furent capturés, les insignes romains furent pris et Crassus lui-même fut tué. Les Parthes traversèrent alors l'Euphrate et ravagèrent le nord de la Syrie. Rien que la mention de "rois qui viennent de l'orient" suffisait pour donner des frissons aux officiers romains.

Puisque la dynastie parthe fut vaincue par les Sassanides en 224 après Jésus-Christ, les Parthes n'étaient pas directement responsables de la défaite de l'Empire romain. Il ne faut donc pas prendre littéralement l'imagerie parthe dans le livre de l'Apocalypse. Ces images symbolisent plutôt les forces employées par Dieu dans son dessein de détruire l'Empire romain, sans doute par des puissances militaires. De telles invasions constituaient un facteur déterminant dans la chute de la Rome impériale.

<sup>1</sup> Grolier Multimedia Encyclopedia (1995), s.v. "Parthia", par Richard N. Frye.

### *La ville de Rome*

"Rome s'attira des hommes et des idées EN PROVENANCE de toute la région méditerranéenne, jusqu'à ce que, mille ans après ses débuts, elle ait incorporé toute autre civilisation existante, depuis la Grande Bretagne jusqu'en Arabie. Rome était cosmopolite et le monde était romain. Et pourtant, le fait même de cette plénitude de cultures détruisit la qualité unique de la ville ; la centralité stratégique qui avait dicté sa croissance fut perdue avec l'ouverture du Danube et du Rhin, laissant une ville de Rome devenue, au Moyen Age, une simple ville provinciale d'Italie."

*The New Bible Dictionary*  
J. D. Douglas, ed.